



# P R É F A C E

## S U R

### É Z É C H I E L.

I. Origine & patrie d'Ezéchiel. Sa captivité. Commencement & durée de sa mission. Objet littéral & immédiat de ses prophéties.

EZÉCHIEL, qui est le troisième des quatre grands Prophètes, nous apprend qu'il étoit fils de Buzi de la race Sacerdotale. (a) Un ancien Auteur (b) a prétendu que ce Prophète étoit natif d'un lieu nommé *Saréra*, peut-être le même que *Sarida*, ou, selon les Septante, *Sarira*, patrie de Jéroboam fils de Nabat, de la tribu d'Ephraïm, (c) dans laquelle cette ville devoit être située. Il fut emmené captif à Babylone au temps de la transmigration de Jéchonias, Roi de Juda : c'est de cette époque qu'il compte les années dans lesquelles il prophétisa. Dès le commencement de son Livre, il date sa première vision de la cinquième année depuis la transmigration du Roi Joachin ou Jéchonias : (d) *Ipse est annus quintus transmigrationis Regis Joachin*. Et vers la fin, il date l'une de ses dernières prophéties de la vingt-cinquième année de cette transmigration, & fait entendre qu'il étoit lui-même du nombre de ceux qui avoient été emmenés alors : (e) *In vigesimo-quinto anno transmigrationis nostræ*.

Ezéchiel commença donc à prophétiser en la cinquième année depuis la transmigration de Jéchonias : & il dit que cette cinquième année étoit la trentième depuis une autre époque qu'il n'exprime pas : (f) *Et factum est in trigesimo anno*. Les Interprètes sont fort partagés sur l'époque de cette trentième année : l'opinion la plus vraisemblable, est que cette trentième année a pour époque la fondation de la Monarchie des Babyloniens par Nabopolassar père de Nabuchodonosor. Il paroît que Nabopolassar se fit reconnoître Roi de Babylone vers l'année 123 de l'Ère de Nabonassar, 625 avant l'Ère Chrét. Vulg. en sorte que la trentième année depuis le commencement de son règne tomboit en l'année 595 avant l'Ère Chrétienne Vulgaire, & amouroit ainsi avec la cinquième de la transmigration de Jéchonias qui avoit été emmené à Babylone

(a) *Ezech. i. 3.* — (b) *Pseudo-Epiph. vita Prophetæ.* — (c) *3. Reg. xi. 26.*  
 — (d) *Ezech. i. 2.* — (e) *Ezech. xl. 1. Vide G. xxxiii. 21.* — (f) *Ezech. i. 1.*

en 559. La cinquième année de la transmigration de Jéchonias étoit aussi la cinquième du règne de Sédécias. Ainsi Ezéchiel prophétisoit en Chaldée tandis que Jérémie prophétisoit en Judée. L'Historien Joseph (a) insinue qu'on envoyoit à Jérusalem les prophéties d'Ezéchiel. Saint Jérôme le pense de même ; (b) & il croit que réciproquement on envoyoit à Babylone les prophéties de Jérémie, afin que la conformité du témoignage de ces deux Prophètes contribuât à l'instruction de ceux qui étoient restés dans la Judée, & à la consolation de ceux qui avoient été emmenés captifs en Chaldée. Il paroît que Jérémie mourut peu de temps après la ruine de Jérusalem, c'est-à-dire, dans l'intervalle des cinq années qui suivirent cette révolution. Ezéchiel continua de prophétiser au moins jusqu'en la seizième année depuis la ruine de Jérusalem, vingt-septième depuis la transmigration de Jéchonias : c'est la date d'une de ses prophéties : (c) *In vigesimo & septimo anno*. Ainsi Ezéchiel prophétisa au moins pendant vingt-deux ans.

Le principal objet de ses prophéties considérées selon le sens immédiat & littéral, est de reprocher aux enfants de Juda leurs infidélités ; de leur annoncer les vengeances terribles que Dieu alloit exercer sur eux par les armes de Nabuchodonosor, & de leur prédire leur retour dans leur patrie, le rétablissement de Jérusalem & du Temple, enfin la réunion des deux maisons d'Israël & de Juda. Il prophétise aussi contre plusieurs nations étrangères : contre les Ammonites, les Moabites, les Iduméens, les Philistins, les Tyriens, les Sidoniens, les Egyptiens & les Babyloniens. L'accomplissement de ces diverses prophéties contre ces peuples étrangers seroit en même-temps, & à faire connoître le vrai Dieu aux peuples étrangers qui étoient l'objet de ces prophéties, & à assurer aux enfants d'Israël & de Juda l'accomplissement des prophéties dont ils étoient eux-mêmes l'objet.

Ezéchiel étoit au milieu des captifs de son peuple, sur le fleuve Chobar, ou Chaboras, en la cinquième année de sa captivité, (Chap. I.) lorsque les cieux lui ayant été ouverts, il eut une vision mystérieuse. Un tourbillon s'éleva du côté du Nord ; le Prophète voit venir une nuée enflammée, au milieu de laquelle il aperçoit quatre animaux à quatre faces, & près de chacun de ces animaux une roue qui avoit aussi quatre faces. Sur la tête de ces animaux étoit un firmament, au dessus duquel étoit placé un trône, & sur ce trône paroissoit comme un homme qui y étoit assis, tout environné d'éclat. C'étoit l'image du Dieu suprême qui alloit exercer ses jugements redoutables sur Juda & sur Jérusalem, en amenant contre ce pays & contre cette ville l'armée des Chaldéens, dont le pays étoit regardé comme septentrional à l'égard de la Judée. Au

II. Analyse des prophéties d'Ezéchiel selon le sens littéral & immédiat.

(a) *Joseph. Antiq. l. x. c. 30.* — (b) *Hieron. in Ezech. xii. col. 766. nov. edit.*  
 — (c) *Ezech. xxix. 17.*

moment de cette vision, le Prophete tombe la face contre terre. (Ch. II.) Le Seigneur lui commande de se relever : il se releve ; & le Seigneur lui déclare qu'il l'envoie vers les enfans d'Israël. ( Le Prophete nomme toujours ainsi les enfans de Juda : le royaume d'Israël ne subsistant plus, il n'y avoit plus d'équivoque dans le nom. ) Le Seigneur l'exhorte à ne point craindre leurs menaces, à leur porter toutes les paroles qu'il lui ordonne de leur dire, & à ne pas imiter leur indocilité. Alors une main lui présente un Livre où étoient écrites des lamentations & des plaintes. Le Prophete, par l'ordre du Seigneur, mange le Livre qui lui étoit présenté. ( Chap. III. ) Il reçoit du Seigneur sa mission. Le Seigneur l'avertit de l'endurcissement d'Israël, & lui déclare qu'il lui donne un front d'airain, afin qu'il reprenne sans crainte les enfans d'Israël. Le Seigneur l'envoie vers les captifs de son peuple : il va les trouver, & demeure sept jours avec eux dans l'affliction.

Après que les sept jours furent passés, le Seigneur adressant la parole à son Prophete, ( N. 16. ) lui déclare qu'il l'établit sentinelle pour la maison d'Israël ; & que s'il manque d'avertir le juste & l'impie, il sera responsable de leur perte. Le Prophete va dans un champ par l'ordre du Seigneur ; il y voit la gloire du Seigneur sous le même symbole sous lequel il l'avoit déjà vue. Le Seigneur lui ordonne de se renfermer dans sa maison, & d'y demeurer dans le silence, à cause de la malignité de la maison d'Israël. Il veut que lorsqu'il commandera au Prophete de leur parler, le Prophete exhorte alors les cœurs dociles à l'écouter ; & déclare aux cœurs indociles, qu'ils seront livrés à eux-mêmes. Le Seigneur ordonne à Ezéchiel de tracer sur une brique la ville de Jérusalem, & d'en figurer le siege. ( Chap. IV. ) Il lui commande de se tenir couché d'a-bord sur le côté gauche, & ensuite sur le côté droit, pendant un certain nombre de jours déterminé, qui représentent le nombre d'années durant lesquelles la patience de Dieu avoit supporté les iniquités des enfans d'Israël & de Juda. Il lui prescrit de se préparer un pain composé de diverses graines, & de le faire cuire sous de la poussière d'excréments, pour s'en nourrir pendant ce même nombre de jours, prenant avec mesure le pain & l'eau, & représentant ainsi la misère des enfans d'Israël pendant le dernier siege de Jérusalem, & au milieu de leur captivité. Cette prophétie sera le sujet d'une Dissertation, où on examinera quel est le nombre de jours dont parle ici le Prophete, & ce que ce nombre de jours signifie.

Dissertation  
sur les 90 ans  
dont il est par-  
lé dans la pro-  
phétie du Ch.  
IV. d'Ezé-  
chiel.

Le Seigneur ordonne à Ezéchiel de se raser les poils de la tête & de la barbe, ( Chap. V. ) & d'en brûler un tiers au milieu de la ville figurée sur la brique ; d'en frapper de l'épée un autre tiers autour de la ville, & de jeter au vent l'autre tiers ; de rassembler quelques-uns de ces derniers, & de les lier dans les coins de son manteau ; de prendre encore quelques-uns de ceux-ci, & de les jeter au feu, d'où doit sortir une flamme qui se répandra sur toute la maison d'Israël. Le Seigneur se plaint de l'infidélité de Jérusalem, & lui déclare qu'il va exercer sur elle ses jugemens ;

consummer le tiers de ses enfans au milieu d'elle par la famine & par la peste ; en faire passer un autre tiers au fil de l'épée autour de ses murs ; disperser de tous côtés le tiers qui sera resté ; & la rendre ainsi à la vue de tous les peuples un exemple terrible de sa justice. Cette portion que le Prophete devoit rassembler & enfermer dans son manteau, pourroit représenter ceux qui se rassemblerent dans le pays après la ruine de Jérusalem. Ce feu qui en consume encore une partie pourroit être le symbole de la révolte d'Ismaël qui tua Godolias & ceux qui étoient avec lui.

Ici commence une nouvelle prophétie, ( Chap. VI. ) qui paroît être postérieure à ce nombre de jours durant lesquels le Prophete dur demeurer couché. Le Seigneur lui ordonne de se tourner du côté de la Judée, & de prophétiser contre elle. Le Seigneur va faire tomber l'épée sur les enfans d'Israël : leurs hauts lieux seront renversés ; & eux-mêmes tomberont morts aux pieds de leurs idoles. Le Seigneur s'en réservera quelques-uns d'entre ceux qui auront été dispersés parmi les nations ; ils se souviendront du Seigneur, gémiront sur leurs crimes, reconnoîtront sur eux l'accomplissement des menaces du Seigneur. Le Seigneur ordonne à son Prophete de témoigner sa douleur à la vue des péchés de son peuple & des maux dont ils seront punis. Les perfides enfans d'Israël périront par l'épée, par la famine, & par la peste ; leur terre sera réduite en solitude ; & ils verront l'accomplissement des menaces du Seigneur.

Autre discours que l'on peut rapporter à peu près au même temps. ( Chap. VII. ) Le Seigneur déclare que la ruine de la terre d'Israël est proche. Il va répandre sur elle sa fureur ; il la punira selon ses crimes ; il ne sera point touché de ses maux. Que l'acheteur ne se réjouisse point, & que le vendeur ne s'afflige point, parce que la colere du Seigneur va se répandre sur tout son peuple. Ils périront par l'épée, par la peste & par la famine. Ceux qui échapperont, seront tout tremblants de frayeur dans les antres des montagnes. Les richesses ne seront point une ressource : elles seront livrées aux ennemis qui pilleront tout, & profaneront le sanctuaire même. Les enfans d'Israël chercheront la paix sans la trouver ; il n'y aura pour eux de consolation ni de la part des Prophetes, ni de la part des Prêtres, ni de la part des Anciens du peuple. Le Roi fera dans les larmes ; les Princes, dans la tristesse ; tout le peuple, dans la frayeur.

Dans la sixième année de la transmigration de Jéchonias, ( Ch. VIII. ) Ezéchiel voit de nouveau la gloire du Seigneur. Il est transporté en esprit à Jérusalem dans le Temple. Il y voit une idole qui y avoit été placée ; les anciens d'Israël offrant de l'encens à de vaines images ; des femmes pleurant Adonis ; les Prêtres mêmes & les Léuites adorant le soleil. Le Seigneur, après lui avoir montré ces choses, lui déclare qu'il va répandre sa fureur sur les enfans d'Israël, & qu'il n'écouterà point leurs cris. Le Prophete voit six hommes armés qui s'avancent pour exercer les vengeances du Seigneur contre Jérusalem ; ( Chap. IX. ) & au milieu d'eux

un septieme vêtu de lin , ayant une écriture pendue sur les reins. Le Seigneur appelle celui-ci , & lui ordonne de mettre un signe sur le front de tous ceux qui gémissent des désordres de Jérusalem ; & en même-temps il commande aux six autres d'exterminer tous ceux qui ne seroient pas marqués de ce signe. Cet ordre est exécuté : le Prophete s'afflige devant le Seigneur : le Seigneur se plaint de l'infidélité des deux maisons d'Israël & de Juda. Il commande à l'homme vêtu de lin , d'aller prendre des charbons de feu au milieu des Chérubins qui soutiennent son trône , & de les répandre sur Jérusalem. ( Chap. X. ) Cet homme exécute l'ordre du Seigneur. Le Prophete voit de nouveau les animaux & les roues qu'il avoit déjà vus près le fleuve Chobar. Le Seigneur qui étoit descendu de dessus son char , y remonte , & va à la porte orientale du Temple. Le Prophete est transporté en esprit à cette porte. ( Chap. XI. ) Il y voit vingt-cinq hommes , & au milieu d'eux Jézonias & Pheltias , Princes du peuple. Le Seigneur lui fait connoître les pensées de ces hommes , qui disoient : Si cette ville est une chaudiere , nous en ferons la chair ; nous y périrons , plutôt que d'en sortir. Le Seigneur ordonne à Ezéchiel de prophétiser contre les Princes du peuple , & de déclarer que ce sont ceux qu'ils ont fait mourir qui sont la chair renfermée dans cette chaudiere ; que pour eux , ce ne sera pas dans Jérusalem qu'ils périront , mais sur les confins d'Israël. Tandis qu'Ezéchiel prophétisoit , Pheltias tombe mort. Ezéchiel affligé se prosterne devant le Seigneur , & lui demande s'il perdra tout Israël. Le Seigneur le rassure , & lui déclare qu'il veille sur ceux qui se sont rendus aux Chaldéens , & qui sont regardés comme rejetés de lui ; qu'il fera lui-même leur temple dans le lieu de leur exil ; qu'il les rassemblera du milieu des peuples ; qu'il leur rendra la terre d'Israël ; qu'ils y rentreront , & la purifieront ; & qu'il leur donnera un cœur nouveau , en sorte qu'ils marcheront fidèlement dans ses voies ; qu'ils seront son peuple , & qu'il fera leur Dieu ; mais que pour ceux dont le cœur est livré à l'idolâtrie , il les traitera selon leurs voies. Alors le char du Seigneur s'élève par le milieu de la ville , & va se reposer sur le mont des Oliviers. Le Prophete est ramené en esprit en Chaldée. Il raconte aux captifs tout ce qu'il a vu.

On peut rapporter à peu près au même temps les prophéties contenues dans les huit Chapitres suivans. Le Seigneur ordonne à Ezéchiel de préparer son bagage comme un homme qui s'en va dans un autre pays , ( Chap. XII. ) de faire une ouverture à la muraille de sa maison , de transporter ses meubles pendant le jour , de prendre des hommes qui le chargent sur leurs épaules , de se couvrir le visage d'un voile , de sortir ainsi le soir à la vue des enfans d'Israël , & de leur déclarer qu'il leur est donné comme un signe de ce qui doit arriver à eux & à leurs freres ; que leurs freres qui sont en Judée , seront emmenés captifs ; que le Prince qui est au milieu d'eux , prendra la fuite ; & qu'après l'avoir arrêté , on le privera de la vue , & on le mènera à Babylone. Il promet qu'en dis-

persant

persant les enfans d'Israël parmi les nations , il en réservera quelques-uns qui y rendront témoignage à sa justice. Le Seigneur ordonne à Ezéchiel de manger son pain comme un homme qui est dans l'épouvante ; & de représenter ainsi les miseres de la famine que les enfans d'Israël éprouveront au temps du dernier siege. Il se plaint des enfans d'Israël qui se flattent fausement que les visions des Prophetes ne seront pas sitôt accomplies : il déclare qu'ils en verront de leurs yeux l'accomplissement.

Le Seigneur commande à Ezéchiel de prophétiser contre les faux Prophetes d'Israël , ( Chap. XIII. ) de leur reprocher leur témérité , de leur annoncer les vengeances qui devoient tomber sur eux , & de leur déclarer combien seroient confondues les vaines promesses par lesquelles ils entretenoient la fausse confiance du peuple. Il lui ordonne de prophétiser contre les fausses Prophétesses qui surprenoient les ames des enfans d'Israël , en flattant leurs passions criminelles ; il leur fait annoncer ses vengeances.

Quelques Anciens d'Israël viennent consulter Ezéchiel. ( Ch. XIV. ) Le Seigneur lui découvre leur attachement aux idoles ; & il les menace de permettre que les faux Prophetes les séduisent , & d'exercer ensuite ses vengeances sur les faux Prophetes & sur ceux qui les consultent. Il déclare que dans tout autre pays devenu l'objet de ses vengeances , il ne délivrera que les seuls justes , & n'épargnera pas même leurs enfans ; mais qu'à l'égard de Jérusalem , il sauvera de sa ruine plusieurs de ses habitans avec leurs fils & leurs filles , qui deviendront dans le lieu de leur captivité les témoins de la souveraine justice de ses jugemens.

Le Seigneur déclare à son Prophete , ( Chap. XV. ) que comme le bois de la vigne n'est bon qu'à être brûlé , ainsi il va livrer au feu les habitans de Jérusalem ; & que leur pays sera désolé , parce qu'ils ont violé sa loi.

Ensuite il ordonne à son Prophete , ( Chap. XVI. ) de faire connoître à Jérusalem ses abominations. Le Prophete s'adressant à cette ville , lui rappelle la corruption de son origine ; l'état misérable d'où le Seigneur l'a tirée ; la gloire à laquelle il l'a élevée ; l'infidélité à laquelle elle s'est abandonnée ; les châtimens exercés sur elle par les armes des Philistins ; les nouveaux excès auxquels elle s'est livrée ; les vengeances que le Seigneur va exercer sur elle par les armes des Chaldéens. Il déclare que l'infidélité de Jérusalem surpasse celle de Samarie sa sœur aînée , & celle de Sodome sa sœur puînée. Mais en même temps il ajoute que ces trois sœurs seront toutes trois rétablies , & que le Seigneur renouvellera son alliance pour toujours avec Jérusalem , & lui donnera pour filles Samarie & Sodome.

Le Seigneur commande au Prophete ( Chap. XVII. ) de proposer à son peuple une parabole : Un Aigle coupe la tête d'un cedre du Liban , & l'emporte dans la terre de Chanaan ; il plante sur le Liban une vigne

qui étend ses branches vers lui. Un autre Aigle paroît, vers lequel cette vigne détourne ses branches; & par là cette vigne mérite d'être arrachée par l'Aigle qui l'avoit plantée. Le Seigneur ordonne ensuite au Prophete d'expliquer cette parabole. Le premier Aigle, c'est le Roi de Babylone; la tête du cedre du Liban, c'est Jéchonias Roi de Juda; la terre de Chanaan, c'est Babylone même. La vigne plantée par l'Aigle, c'est Sédécias; le second Aigle, c'est le Roi d'Egypte; la vigne arrachée, c'est Sédécias emmené captif. Le Seigneur déclare que de cette tête du cedre emportée par l'Aigle, il en prendra une greffe tendre, c'est-à-dire, Zorobabel descendant de Jéchonias, qu'il plantera sur la montagne d'Israël, & qui y deviendra un cedre: en sorte que comme il a humilié le grand arbre, en abaissant la race de David par la captivité de Jéchonias, il relèvera l'arbre bas & foible, en relevant cette même race de David par l'élevation de Zorobabel.

Le Seigneur se plaint de ce proverbe des enfants d'Israël: Les peres ont mangé les raisins verts, & les dents des enfants en sont agacées. (Chap. XVIII.) Il déclare que le temps vient où on ne pourra plus dire ce proverbe, parce qu'alors chacun portera seul la peine de son péché. Le juste recevra selon sa justice; l'impie recevra selon son impiété. Les iniquités du méchant qui se convertira, seront oubliées; & les justices du juste qui se pervertira, seront aussi oubliées. Les voies du Seigneur sont justes; ce sont celles des enfants d'Israël, qui ne le sont pas. Le Seigneur invite à la pénitence la maison d'Israël.

Le Seigneur ordonne au Prophete de chanter un Cantique lugubre sur les Princes d'Israël. (Chap. XIX.) Dans ce Cantique le Prophete déplore la captivité de Joachaz & celle de Jéchonias; & ensuite la dernière ruine de Jérusalem sous Sédécias. Dans la première partie de ce Cantique, Jérusalem est représentée sous le symbole d'une Lionne, & ses deux Princes sous le symbole de deux Lionceaux: dans la seconde partie, elle est représentée sous le symbole d'une Vigne.

En la septième année depuis la transmigration de Jéchonias, (Ch. XX.) les Anciens d'Israël viennent trouver Ezéchiel pour consulter par lui le Seigneur. Le Seigneur déclare qu'il ne leur répondra point: il ordonne à son Prophete de leur reprocher les iniquités de leurs peres qu'ils ont imitées. Infidélités des Israélites dans l'Egypte, où ils adorent les idoles; dans le désert, où ils violent la loi qu'ils venoient de recevoir, & sont condamnés à y périr; leurs enfants qui avoient été conservés, offensent aussi eux-mêmes le Seigneur. Infidélité des Israélites dans la terre promise, jusqu'à la ruine de Samarie: infidélité des Israélites au temps même où prophétisoit Ezéchiel. Ils veulent se retirer de l'empire du Seigneur; mais le Seigneur leur déclare qu'il fera les ramener à son obéissance. Il les rassemblera du milieu des peuples, les ramènera dans leur pays, régnera face à face au milieu d'eux, les fera tous entrer dans son alliance, après avoir chassé & abandonné les prévaricateurs. Ils ne

lui seront plus infidèles; mais ils le serviront sur la montagne d'Israël. Ils reconnoîtront leurs iniquités, & les miséricordes du Seigneur sur eux. Le Seigneur ordonne ensuite à son Prophete de prophétiser contre la forêt du Midi, c'est-à-dire, contre la Judée, & de lui annoncer qu'elle va être entièrement consumée.

On peut rapporter à la même année les prophéties des trois Chapitres suivans. Le Seigneur commande à son Prophete, (Chap. XXI.) de parler ouvertement, & d'expliquer sa dernière prophétie qui annonçoit la désolation entière de la terre d'Israël. Il lui ordonne de gémir devant ses freres, & de leur déclarer que ce qui le fait gémir, c'est la vue de la désolation prochaine. L'épée du Seigneur est préparée contre son peuple, & elle renversera même le sceptre de Juda. Nabuchodonosor, après être sorti de Chaldée, consultera s'il doit marcher contre les Ammonites ou contre Jérusalem; & Dieu permettra qu'il se détermine à marcher contre Jérusalem: la couronne sera ôtée à Sédécias, & ne sera plus portée, jusqu'au temps où Dieu la donnera à celui à qui il la destine, au Messie même. Le Prophete annonce ensuite les vengeances qui doivent tomber sur les Ammonites, & enfin celles qui tomberont sur les Babyloniens.

Le Seigneur ordonne à son Prophete de reprocher à Jérusalem ses abominations. (Chap. XXII.) Elle hâte elle-même sa ruine par les idoles qu'elle adore, par le sang qu'elle répand, par tous les crimes qui se commettent au milieu d'elle. La maison d'Israël est devenue comme un mauvais métal: le Seigneur rassemblera les enfants d'Israël dans Jérusalem comme dans un fourneau pour les purifier comme par le feu. Jérusalem est devenue semblable à une terre qui n'est ni purifiée ni arrosée. Ses Prophetes, ses Prêtres, ses Princes, son peuple, sont tous corrompus: il ne s'y trouve personne qui arrête la colere du Seigneur.

Le Seigneur représente l'infidélité & le châtement de Samarie & de Jérusalem sous le symbole de deux femmes nommées Oolla & Ooliba. (Chap. XXIII.) Ces deux femmes nées d'une même mere, se sont d'abord fouillées l'une & l'autre dans l'Egypte. Le Seigneur les a prises pour ses épouses; & elles lui ont engendré des enfants. Oolla s'est abandonnée aux Assyriens, sans quitter même ses liaisons avec les Egyptiens: le Seigneur l'a livrée entre les mains des Assyriens; & ils l'ont tuée. Ooliba a imité sa sœur Oolla, & l'a même surpassée: elle s'est abandonnée d'abord aux Assyriens; ensuite aux Chaldéens: elle s'est dégoûtée de ceux-ci, & s'est livrée aux Egyptiens. Le Seigneur s'est retiré d'elle comme il s'est retiré de sa sœur; il a cessé de les couvrir de sa protection: il déclare qu'il va livrer Jérusalem entre les mains des Chaldéens qui seront les instruments de sa vengeance contre elle. Elle boira jusqu'à la dernière goutte la coupe de Samarie sa sœur. Elles se sont rendues l'une & l'autre coupables d'adultere & d'homicide: & elles porteront l'une & l'autre les peines des adulteres & des homicides.

Le dixieme jour du dixieme mois de la neuvieme année depuis la transmigration de Jéchonias, ( c'étoit le jour même où Nabuchodonosor vint assiéger Jérusalem pour la troisieme fois, ) le Seigneur ordonne à son Prophete, ( Chap. XXIV. ) de marquer la date de ce jour, & de parler en parabole à la maison d'Israël. Jérusalem est représentée sous la figure d'une marmite enrouillée & pleine de viande : cette viande cuite jusqu'aux os est rejetée ; cette rouille est exposée au feu comme au dernier moyen capable de la faire disparaître. Le Seigneur annonce ensuite au Prophete la perte de ce qu'il avoit de plus cher, c'est-à-dire, de sa femme, & lui défend d'en faire aucun deuil, afin que par-là il marquât l'état où se trouveroit la maison d'Israël, lorsqu'elle se verroit privée de ce qu'elle avoit de plus cher, c'est-à-dire, de son temple, sans oser en témoigner sa douleur.

Ici commence une suite de prophéties qui regardent les nations étrangères. La prophétie suivante peut être rapportée à peu près au même temps que la précédente. Le Seigneur ordonne à Ezéchiel ( Chap. XXV. ) de prophétiser contre les Ammonites & les Moabites qui vont se réjouir des maux de la maison de Juda ; & contre les Iduméens & les Philistins qui vont s'attacher à leur vengeance.

Le premier jour du premier mois de l'onzieme ou douzieme (a) année depuis la transmigration de Jéchonias, ( Chap. XXVI. ) le Seigneur déclare que parce que Tyr s'est réjouie de la ruine de Jérusalem, il enverra contre elle Nabuchodonosor qui la détruira. Toutes les isles seront saisies d'effroi au bruit de sa chute. Mais tandis que Tyr sera renversée, le Seigneur fera éclater sa gloire dans la terre d'Israël.

Le Seigneur ordonne à son Prophete ( Chap. XXVII. ) de chanter un Cantique lugubre sur la ruine de Tyr. Le Prophete décrit la situation avantageuse de cette ville, sa beauté, sa force, ses richesses, l'étendue de son commerce avec nombre de différens peuples, entre lesquels se trouve même la maison de Juda. Sa ruine doit jeter dans l'étonnement tous les peuples maritimes.

Le Seigneur commande à son Prophete ( Chap. XXVIII. ) de prophétiser contre le Roi de Tyr. Ce Prince s'élevoit dans son cœur, & se regardoit presque comme un Dieu ; mais le Seigneur fera venir contre lui des étrangers qui le feront périr misérablement. Le Seigneur ordonne à Ezéchiel de chanter un Cantique lugubre sur la ruine de ce Prince. Dans ce Cantique, le Prophete décrit l'élévation & la ruine du Roi de Tyr. Le Seigneur commande ensuite au Prophete de prophétiser contre Sidon, dont Tyr étoit la fille, & de lui annoncer sa ruine. En même temps le Seigneur promet de rétablir la maison d'Israël, après qu'il aura

(a) La Vulgate & l'édition Rom. de la Version des Septante lisent l'onzieme année. Le MS. Alexandrin de la Version des Septante & l'Hebreu lisent la douzieme année.

exercé ses jugemens sur toutes les nations qui se sont élevées contre elle.

Dans les quatre Chapitres suivans vont être rassemblées les prophéties qui regardent l'Egypte, dont quelques-unes sont antérieures à celles qui regardent Tyr. L'onzieme jour du dixieme mois de la dixieme année depuis la transmigration de Jéchonias, ( Chap. XXIX. ) le Seigneur ordonne à Ezéchiel de prophétiser contre le Roi d'Egypte. Ce Prince se repose avec confiance au milieu du fleuve dont il est environné ; mais le Seigneur le tirera de ses terres avec son armée, & le fera périr misérablement. Il s'est flatté de pouvoir être l'appui de la maison d'Israël : mais il a été brisé sous elle, & a été cause qu'elle s'est blessée dans sa chute : bientôt le Seigneur va réduire l'Egypte en solitude. Après une désolation de quarante années, elle sera rétablie, mais dans un état très-foible, & en sorte qu'elle ne pourra plus détourner vers elle la confiance de la maison d'Israël. Ici se trouve placée une prophétie qui est de beaucoup postérieure à la précédente, & à celles qui viendront après. Le premier jour du premier mois de la vingt-septieme année depuis la transmigration de Jéchonias, ( v. 17. ) le Seigneur déclare à son Prophete que pour récompenser Nabuchodonosor & son armée des travaux qu'ils ont souffert au siege de Tyr, il leur abandonnera l'Egypte. Le Seigneur annonce qu'il va faire resleurir un rejeton de la maison d'Israël ; ( cela regarde peut-être l'élévation de Jéchonias, qui, dix ans après, fut tiré de prison, & élevé en honneur à la Cour du Roi de Babylone : ) il ajoute que son Prophete parlera alors avec plus de liberté au milieu de son peuple.

La prophétie suivante n'a point de date : on pourroit la rapporter à la vingt-septieme année comme la précédente, ou à la dixieme comme celle qui précédoit celle-là. Le Seigneur fait annoncer de nouveau par son Prophete la désolation de l'Egypte. ( Chap. XXX. ) Cette désolation jettera l'effroi dans l'Ethiopie. Tous les étrangers qui se trouveront dans l'Egypte, & les Israélites mêmes qui s'y seront réfugiés, seront enveloppés dans sa ruine. Ici se trouve jointe une autre prophétie. Le septieme jour du premier mois de l'onzieme année depuis la transmigration de Jéchonias, ( v. 20. ) le Seigneur fait annoncer par son Prophete que le bras de Pharaon déjà blessé par Nabuchodonosor avant le siege de Jérusalem, sera entièrement brisé par ce Prince après la ruine de cette ville.

Le premier jour du troisieme mois de cette même année, ( Ch. XXXI. ) le Seigneur adresse encore sa parole à son Prophete, & voulant humilier le Roi d'Egypte qui s'élevoit de sa grandeur, l'exhorte à considérer la puissance qu'avoient eue les Rois d'Assyrie. Cette Monarchie beaucoup plus puissante que celle des Egyptiens, avoit été néanmoins détruite : le Seigneur annonce que la Monarchie des Egyptiens aura le même sort.

Le premier jour du douzieme mois de la douzieme année depuis la

transmigration de Jéchonias, (Chap. XXXII.) le Prophete, par l'ordre du Seigneur, prononce un Cantique lugubre sur la ruine du Roi d'Egypte. Le quinziesme jour du même mois, (V. 17.) le Prophete prononce un Cantique lugubre sur la ruine de l'Egypte même & de tout son peuple.

Ici recommencent les prophéties qui regardent les enfans d'Israël. La prophétie suivante n'a point de date : elle paroît être antérieure à la ruine de Jérusalem : on peut la rapporter à la neuvieme ou dixieme année depuis la transmigration de Jéchonias. Le Seigneur ordonne à son Prophete, (Chap. XXXIII.) de faire observer aux enfans d'Israël que quand il y a un homme établi pour sentinelle, s'il est fidele à donner le signal, celui qui périt, périt par sa faute : le Seigneur ajoute que si celui qui est en sentinelle, manque à donner le signal, celui qui périt, périt à cause de son péché ; mais celui qui étoit en sentinelle, est responsable de sa perte. Le Seigneur déclare au Prophete qu'il est lui-même la sentinelle de la maison d'Israël. Il ordonne au Prophete de déclarer à la maison d'Israël, qu'il ne veut point la mort du pécheur, mais sa conversion. Autre prophétie. Le cinquieme jour du dixieme mois de la douzieme année depuis la transmigration de Jéchonias, (V. 21.) un homme sauvé de Jérusalem apporte au Prophete la nouvelle de la prise de cette ville. En vain les enfans d'Israël restés dans la Judée après la ruine de Jérusalem, se flattent de se maintenir en possession de cette terre ; le Seigneur les exterminera, & réduira le pays en solitude. Les enfans d'Israël viennent écouter le Prophete, comme on vient entendre un Musicien, & ne profitent point de ses avertissements : ils ne le reconnoissent pour Prophete, que lorsque l'événement aura vérifié ses prédictions.

La prophétie suivante paroît être antérieure à la prise de Jérusalem. Le Seigneur commande à son Prophete, (Chap. XXXIV.) de prophétiser contre les Pasteurs d'Israël. Il leur reproche de ne chercher que leurs intérêts, de négliger leur troupeau, & de l'abandonner en proie aux bêtes de la terre. Il déclare qu'il va venir délivrer son troupeau de leur violence. Il promet de rappeler ses brebis, de les retirer de leur dispersion, de les rassembler dans leur propre terre, & de les y faire paître dans de gras pâturages. Il déclare ensuite qu'il va juger & punir, non seulement les Pasteurs, mais les brebis, & qu'il délivrera les foibles de l'oppression des forts. Il promet de susciter sur ses brebis le Pasteur unique, le Messie même, qu'il désigne sous le nom de David, & qui fera au milieu d'elles comme leur Pasteur & leur Prince. Il promet de faire une alliance de paix avec ses brebis, & de les combler de ses bénédictions.

La prophétie suivante pourroit être postérieure à la prise de Jérusalem. Le Seigneur ordonne à Ezéchiel, (Chap. XXXV.) de prophétiser contre l'Idumée. Les Iduméens ont répandu le sang des Israélites leurs freres : leur sang sera répandu par les Israélites mêmes. ( Il paroît que cela

regarde le temps des Maccabées. ) Ils se sont flattés de réunir en leur possession les terres d'Israël & de Juda ; mais le Seigneur les exterminera de leur propre terre. Tandis que tous les pays voisins seront rétablis, l'Idumée sera réduite en solitude. Le Seigneur déclare, (Chap. XXXVI.) que la terre d'Israël qui a été réduite au pillage, & qui est exposée aux insultes des peuples voisins, sera rétablie dans son premier éclat. Ses habitans y seront ramenés & affermis pour toujours. Autre prophétie. (V. 16.) Dieu a dispersé les enfans d'Israël en divers pays à cause de leurs péchés : il les rassemblera, non à cause de leurs mérites, mais pour la gloire de son nom. Il leur ôtera leur cœur de pierre, & leur donnera un cœur de chair. A la vue des biens dont Dieu les comblera, toutes les nations qui les environnent le reconnoîtront pour le vrai Dieu.

On peut rapporter au même temps les deux prophéties suivantes. Le Seigneur conduit Ezéchiel en esprit au milieu d'une campagne, (Chap. XXXVII.) où il lui fait voir une multitude d'os secs qui revivent ; & il lui donne ce prodige comme un signe du rétablissement des enfans d'Israël. Le Prophete, par l'ordre du Seigneur, (V. 15.) prend deux morceaux de bois, qu'il approche, & qu'il réunit, pour marquer la réunion de la maison d'Israël à la maison de Juda. Ces deux peuples ne feront plus qu'un peuple : ils seront rétablis dans leur terre : le Messie même désigné sous le nom de David fera leur Roi pour toujours ; le Sanctuaire du Seigneur sera fixé au milieu d'eux pour toute la suite des siècles. Ce qui est dit ici du rétablissement de la maison d'Israël, & de sa réunion avec la maison de Juda, sera le sujet d'une Dissertation, où l'on examinera si les dix Tribus sont revenues de leur captivité dans la terre qui avoit été habitée par leurs peres.

Dissertation  
sur le retour  
des dix Tribus

On peut encore rapporter vers le même temps la prophétie suivante. Le Seigneur ordonne à son Prophete, (Chap. XXXVIII.) de prophétiser contre Gog, Prince de Magog. A peine les enfans d'Israël seront-ils revenus de leur captivité, & rétablis dans leur héritage, que Gog s'avancera contre eux avec une armée nombreuse pour les piller & les ravager. Tout le pays sera dans l'effroi ; mais le Seigneur exterminera Gog & son armée. Le Prophete, par l'ordre du Seigneur, continue de prophétiser contre Gog. (Chap. XXXIX.) Le Seigneur fera venir ce Prince des climats de l'Aquilon, & l'amènera sur les montagnes d'Israël, où il le fera périr avec tous ceux qui l'auront suivi. Les Israélites enlèveront les dépouilles de cette armée : les armes seules de cette armée leur produiront une quantité prodigieuse de bois, dont ils brûleront pendant sept années : ils seront occupés pendant sept mois à enterrer les morts ; & le lieu où on les enterrera, deviendra célèbre. Le Seigneur commande à son Prophete d'appeler les oiseaux du ciel & les bêtes de la terre pour manger la chair & boire le sang de ces hommes que sa justice aura exterminés. Le Seigneur fera éclater sa gloire parmi les nations par la défaite des ennemis de son peuple. Il ramènera ce peuple dans sa

Dissertation  
sur Gog &  
Magog.

terre, & répandra sur eux son esprit. La prophétie contenue dans ces deux Chapitres sera le sujet d'une Dissertation.

Le dixième jour du premier mois de la vingt-cinquième année depuis la transmigration de Jéchonias, quatorzième depuis la ruine de Jérusalem, Ezéchiel est transporté en esprit dans la terre d'Israël, (Ch. XL.) où il voit un édifice magnifique qui est le Temple du Seigneur. Un Ange, sous la figure d'un homme, lui montre toutes les parties de cet édifice, & lui en fait remarquer toutes les proportions, mesurées avec une canne ou toise qui contenoit six coudées subdivisées en six palmes dont chacun contient la largeur de quatre doigts. Ce qui est dit ici de la coudée sur laquelle sont mesurées toutes les proportions de cet édifice, donnera lieu à une Dissertation sur la Coudée Hébraïque. Le Prophète rapporte la description de toutes les parties de cet édifice. Et d'abord se trouve la description des portes, vestibules & parvis du peuple & des Prêtres, & la description du vestibule du Temple : vient ensuite (Chap. XII.) la description du Saint, du Sanctuaire, & des chambres contiguës au Temple : ensuite (Chap. XII.) la description & la destination des appartements qui étoient vis-à-vis le Temple dans le parvis des Prêtres ; & la dimension de toute l'enceinte des parvis qui environnoient le Temple.

Le Prophète voit le Seigneur qui rentre dans son Temple. (Chap. XIII.) Le Seigneur déclare qu'il y fixe pour toujours sa demeure, & que la maison d'Israël ne profanera plus son nom. Il fait connoître ensuite au Prophète les mesures de l'Aurel des holocaustes, & lui prescrit les cérémonies qui doivent être observées pour la consécration de cet Aurel. La porte orientale du parvis des Prêtres, (Chap. XLIV.) par laquelle le Seigneur étoit rentré dans son temple, demeure fermée sans que personne puisse désormais y passer : seulement le Prince a la liberté d'entrer dans le vestibule, & de s'asseoir auprès & en-deçà de cette porte. Le Seigneur reproche aux enfants d'Israël d'avoir introduit dans son Sanctuaire des étrangers incirconcis de cœur & de chair. Il déclare que désormais nul incirconcis de cœur ni de chair n'entrera dans son Sanctuaire ; & que les Prêtres mêmes descendants de Lévi qui se sont abandonnés à l'idolâtrie, seront exclus du sacré ministère, & réduits aux bas offices du Temple. Il confirme le Sacerdoce aux Prêtres de la race de Sadoc qui lui sont demeurés fideles. Il prescrit les regles qu'ils observeront dans l'exercice de leur ministère.

Le Seigneur détermine (Chap. XLV.) la portion de terre qui doit lui être consacrée pour en former la ville sainte au milieu de laquelle doit être son Temple. Il marque la portion de terre qui doit être donnée au Prince d'Israël. Il recommande l'exacritude dans les poids & dans les mesures. Il prescrit le tribut qui sera payé au Prince : il ordonne les sacrifices qui doivent lui être offerts au commencement de l'année sainte, dans la solemnité de Pâque, & à la fête des Tabernacles. Il établit

(Chap.

(Chap. XLVI.) des regles touchant la porte orientale du parvis des Prêtres. Elle sera fermée pendant les six jours de la semaine ; & on l'ouvrira le jour du Sabbat, & le premier jour de chaque mois, (toutefois sans que personne puisse y passer.) Il pose aussi des regles touchant l'ordre selon lequel le Prince & le peuple doivent entrer dans le Temple, & en sortir ; touchant diverses sortes de sacrifices, touchant les dons du Prince. L'Ange montre ensuite au Prophète les cuisines du parvis des Prêtres & celles du parvis du peuple.

Le Prophète voit des eaux (Chap. XLVII.) qui sortant de dessous la porte orientale du Temple, prennent leur cours au Midi, vont toujours croissant, & se déchargent dans la Mer Morte. Les eaux de cette mer deviennent saines : les animaux en sont vivifiés ; les poissons s'y multiplient : il n'y a que les rivages & les marais de cette mer qui conservent leur saline. Une multitude d'arbres s'élevont sur les bords de ce torrent ; ils portent de nouveaux fruits tous les mois ; leurs fruits servent pour nourrir les peuples, & leurs feuilles pour les guérir. Le Seigneur détermine ensuite les bornes de la terre d'Israël, & ordonne qu'elle soit également distribuée entre les douze Tribus, & que les étrangers qui se trouveront au milieu des enfants d'Israël aient leur partage avec eux. Le Seigneur décrit (Chap. XLVIII.) l'ordre du partage de la terre d'Israël distribuée au douze Tribus : il fixe la portion qui doit lui être consacrée pour le Temple & pour la Ville sainte ; il détermine le partage des Léuites, & le partage du Prince : il marque le nombre & le nom des portes de la Ville, & le nom de la Ville même. Ainsi finit le Livre d'Ezéchiel.

On peut distinguer dans ce Livre trois parties principales. La première, qui contient les vingt-quatre premiers Chapitres, regarde principalement les vengeances que Dieu devoit exercer sur la maison de Juda par les armes de Nabuchodonosor : la seconde, qui contient les huit Chapitres suivants, renferme une suite de prophéties qui regardent principalement les jugemens que Dieu devoit exercer sur les nations étrangères : la troisième, qui contient les seize derniers Chapitres, regarde principalement les enfants d'Israël ; dans cette dernière partie, le Prophète après leur avoir fait d'abord quelques reproches, s'étend principalement sur les promesses de leur rétablissement.

Ainsi Ezéchiel réunit les deux grands objets qui ont principalement occupé Isaïe & Jérémie. Isaïe a été spécialement le Prophète des miséricordes du Seigneur ; Jérémie a été le Prophète de ses vengeances : Ezéchiel est en même-temps le Prophète & de ses vengeances & de ses miséricordes. Le rétablissement des enfants d'Israël & de Juda au temps de Cyrus, c'est principalement ce qu'annonce Isaïe, sur-tout dans les vingt-sept derniers Chapitres de ses Prophéties ; la désolation des enfants de Juda au temps de Nabuchodonosor, c'est principalement ce qu'annonce Jérémie ; cette même désolation, ce même rétablissement, c'est

Tome X.

Q 99

III.  
Parallele ex-  
térieure des prophé-  
ties d'Isaïe,  
de Jérémie,  
& d'Ezéchiel.  
Réflexions sur  
les prophéties  
d'Ezéchiel ;  
mystères &  
instructions  
qui y sont ren-  
fermées. Ce  
Prophète an-  
nonce le regne  
de J. C. &  
l'alliance nou-  
velle.

ce qu'annonce Ezéchiel, & ses promesses s'étendent même encore beaucoup au-delà; elles regardent bien plus particulièrement le mystère de Jésus-Christ & de son Eglise, également annoncé par Jérémie & par Isaïe: en sorte que c'est particulièrement sur ce grand objet, que ces trois Prophetes se réunissent.

Les promesses que le Seigneur fait à son peuple par la bouche de ces trois Prophetes regardent spécialement le regne du Messie, dont Cyrus n'étoit que la figure: & les menaces que ces trois Prophetes adressent aux enfans de Juda rebelles contre le Seigneur & transgresseurs de sa loi, nous montrent ce que le peuple Juif avoit à craindre en se révoltant contre J. C. & ce que nous avons à craindre nous-mêmes si nous transgressons les préceptes de l'Evangile.

Deux fois Jérémie annonce (a) que le Seigneur suscitera à David un germe juste, un Roi qui régnera avec sagesse, & qui gouvernera avec équité: & nous avons montré que ce Roi n'est autre que le Messie, Jésus-Christ même. Deux fois Ezéchiel annonce ce même Roi sous le nom de David. Ou plutôt, c'est le Seigneur qui s'exprime lui-même ainsi par la bouche du Prophete: (b) *Je sauverai mon troupeau; il ne sera plus exposé en proie, & je jugerai entre les brebis & les brebis. Je susciterai sur elles pour les paître le Pasteur unique, David mon serviteur: lui-même aura soin de les paître, & il leur tiendra lui-même lieu de pasteur. Et moi qui suis le Seigneur, je serai leur Dieu; & mon serviteur David sera au milieu d'elles comme leur Prince: c'est moi qui suis le Seigneur qui ai parlé.* Cette même promesse, le Seigneur la répète: (c) *Je vais prendre les enfans d'Israël du milieu des nations où ils étoient allés; je les rassemblerai de toutes parts; je les ramènerai en leur pays, & je n'en ferai plus qu'un seul peuple dans leurs terres & sur les montagnes d'Israël... Mon serviteur David régnera sur eux; ils n'auront plus tous qu'un seul pasteur; ils marcheront dans la voie de mes ordonnances, & ils les pratiqueront... Et mon serviteur David sera éternellement leur Prince. Jésus-Christ lui-même nous fait connoître le sens de cette prophétie, lorsque parlant aux Juifs il dit: (d) *Je suis le bon Pasteur. Le bon Pasteur donne sa vie pour ses brebis; mais le mercenaire, celui qui n'est point pasteur, & à qui les brebis n'appartiennent point... ne se met point en peine des brebis. Je suis le bon Pasteur; & je connois mes brebis, & mes brebis me connoissent, comme mon Pere me connoît, & que je connois mon Pere; & je donne ma vie pour mes brebis. J'ai encore d'autres brebis qui ne sont pas de cette bergerie: il faut aussi que je les amène: elles écouteront ma voix; & il n'y aura qu'un troupeau & qu'un pasteur. Jésus-Christ est donc lui-même ce Pasteur unique promis par le Seigneur, né de la race de David selon la chair, figuré en la personne de David, & étant lui-même par excellence le bien aimé désigné sous le nom de David.**

(a) Jerem. xxxiii. 5. 6. xxxiii. 15. 16. — (b) Ezech. xxxiv. 22. & seqq. — (c) Ezech. xxxvii. 21. & seqq. — (d) Joan. x. 11. & seqq.

Saint Paul nous a fait remarquer dans le Livre de Jérémie l'alliance nouvelle annoncée de la manière la plus expresse: (a) cette même alliance est aussi annoncée dans le Livre d'Ezéchiel; & afin que cette prophétie y fut plus marquée & plus claire, le Seigneur a voulu qu'elle fût immédiatement jointe à la promesse de ce Pasteur unique. Aussi-tôt après avoir dit que David son serviteur fera au milieu de ses brebis comme leur Prince, il ajoute: (b) *Je serai avec mes brebis une alliance de paix; j'exterminerai de cette terre les bêtes cruelles; & ceux qui habitent dans le désert, dormiront en assurance au milieu des bois. Je les comblerai de bénédictions autour de ma colline: je ferai tomber les pluies en leur temps; & ce seront des pluies de bénédiction. Les arbres des champs porteront leur fruit; la terre donnera son germe, & sera féconde; ils habiteront sans crainte dans leur pays; & ils sauront que c'est moi qui suis le Seigneur, lorsque j'aurai brisé leurs chaînes & rompu leur joug, & que je les aurai arrachés d'entre les mains de ceux qui les dominoient avec empire. Et après avoir dit une seconde fois que David son serviteur fera éternellement leur Prince, il ajoute aussi: (c) *Je serai avec eux une alliance de paix: mon alliance avec eux sera éternelle. Je les établirai sur un ferme fondement; je les multiplierai, & j'établirai pour jamais mon Sanctuaire au milieu d'eux. Mon Tabernacle sera chez eux; je serai leur Dieu, & ils seront mon peuple: & les nations sauront que c'est moi qui suis le Seigneur & le Sanctificateur d'Israël, lorsque mon Sanctuaire sera pour jamais au milieu d'eux.**

Par la bouche de Jérémie, le Seigneur dit: (d) *Voici l'alliance que je ferai avec la maison d'Israël après que ce temps-là sera venu, dit le Seigneur: J'imprimerai ma loi dans leurs entrailles, & je l'écrirai dans leur cœur; je serai leur Dieu, & ils seront mon peuple: & chacun d'eux n'en seignera plus son prochain & son frere, en disant: Connoissez le Seigneur; parce que tous me connoîtront depuis le plus petit d'entr'eux jusqu'au plus grand. Par la bouche d'Isaïe, le Seigneur parlant à Jérusalem lui dit: (e) *L'alliance par laquelle je serai la paix avec vous, ne sera jamais ébranlée... Tous vos enfans seront instruits du Seigneur... Vous serez fondés dans la justice. Par la bouche d'Ezéchiel, le Seigneur s'adressant aux enfans d'Israël, leur dit aussi: (f) *Je répandrai sur vous une eau pure; & vous serez purifiés de toutes vos souillures, & je vous purifierai des ordures de toutes vos idoles. Je vous donnerai un cœur nouveau; je mettrai au milieu de vous un esprit nouveau; j'ôterai de votre chair le cœur de pierre, & je vous donnerai un cœur de chair. Je mettrai mon esprit au milieu de vous; je serai que vous marcherez dans la voie de mes préceptes, que vous garderez mes ordonnances, & que vous les pratiquerez.***

(a) Jerem. xxxi. 31. & seqq. Hebr. viii. 6. & seqq. x. 14. & seqq. — (b) Ezech. xxxiv. 25. & seqq. — (c) Ezech. xxxvii. 26. & seqq. — (d) Jerem. xxxi. 33. 34. — (e) Isaï. liv. 10. 13. 14. — (f) Ezech. xxxvi. 25. & seqq.

IV.  
Suite des  
réflexions sur  
les prophéties  
d'Ezéchiel.  
Les reproches  
& les menaces  
que ce Prophe-  
te adresse aux  
enfants de Ju-  
da peuvent  
être appliqués  
aux Juifs in-  
crédules & aux  
Chrétiens pré-  
varicateurs.  
Remarques de  
S. Jérôme sur  
le parallèle de  
deux sœurs  
Oolla & Ooli-  
ba, & des  
trois sœurs,  
Samarie, Jérusalem & So-  
dome.

Jérémie & Ezéchiel unissent leurs voix pour annoncer que le Seigneur va exercer ses vengeances sur la maison de Juda : la terre de Juda sera désolée, Jérusalem sera détruite, le Temple même sera renversé, les enfants de Juda seront réduits en captivité, ils seront dispersés parmi les nations. C'est ce qui a d'abord été vérifié au temps de ces Prophètes mêmes, lorsque Dieu a exercé ses vengeances sur les enfants de Juda par les armes des Chaldéens ; c'est ce qui a été de nouveau vérifié après la mort de Jésus-Christ, lorsque Dieu a exercé ses vengeances sur les Juifs incrédules par les armes des Romains. Nous avons assez développé ce parallèle en parlant des prophéties de Jérémie : nous n'y insisterons pas davantage ici.

Le Seigneur par la bouche de Jérémie compare les deux maisons d'Israël & de Juda ; il nous les représente comme deux sœurs qui devenues toutes deux coupables, porteront toutes deux le poids de ses vengeances. Il reproche à la maison de Juda (a) d'avoir imité & même surpassé l'infidélité de la maison d'Israël : *La rebelle Israël parvint juste*, dit le Seigneur, *si on la compare avec la perfide Juda*. Il annonce aux enfants de Juda, (b) que parce qu'ils ont transgressé ses préceptes, & négligé ses avertissements, il les traitera comme il a traité les enfants d'Israël qui sont leurs frères : *Je traiterai cette maison où mon nom a été invoqué*, dit le Seigneur, (c) *& dans laquelle vous mettez votre confiance, ce lieu que je vous ai donné à vous & à vos pères, je les traiterai comme j'ai traité Silo : & je vous chasserai loin de ma face, comme j'ai chassé tous vos frères, toute la race d'Ephraïm*. Comme ce parallèle peut beaucoup contribuer à l'intelligence des prophéties de Jérémie, il peut de même contribuer beaucoup à l'intelligence des prophéties d'Ezéchiel. Car par la bouche d'Ezéchiel, le Seigneur compare aussi Samarie & Jérusalem, qu'il représente de même sous le symbole de deux sœurs. *Fils de l'homme*, dit le Seigneur, en s'adressant à Ezéchiel, (d) *une même mère a eu deux filles... qui se sont prostituées dans leur jeunesse... L'aînée s'appelle Oolla, c'est-à-dire, Tente ou Tabernacle, & la plus jeune s'appelle Ooliba, c'est-à-dire, Celle au milieu de qui est mon Tabernacle. Elles ont été à moi ; & elles m'ont enfané des fils & des filles. Celle qui s'appelle Oolla, est Samarie ; & celle qui s'appelle Ooliba, est Jérusalem. Oolla s'est élevée contre moi par sa fornication ; & elle a aimé d'un amour furieux ceux qu'elle aimoit ; elle a aimé les Assyriens ses voisins... & elle s'est souillée par le culte des idoles de tous ceux dont elle étoit follement amoureuse. C'est pourquoi je l'ai livrée entre les mains de ceux qu'elle avoit aimés, entre les mains des Assyriens, dont elle avoit été passionnée jusqu'à la fureur... Sa sœur Ooliba après l'avoir vu, a porté sa fureur & les désordres de sa passion, encore plus*

(a) Jerem. III. 6. & seqq. — (b) Jerem. VII. 1. & seqq. — (c) Ibid. 4. 14. & 15. — (d) Ezech. xxiii. 2. & seqq.

loin que sa sœur n'avoit fait... J'ai vu qu'elle se souilloit ainsi, & que toutes les deux marchent dans la même voie & dans les mêmes dérèglements... C'est pourquoi, ô Ooliba, voici ce que dit le Seigneur Dieu : *Je vais susciter contre vous tous ceux que vous avez aimés, & dont votre ame s'est dégoûtée, & je les assemblerai contre vous de toutes parts... Je les rendrai les exécuteurs de ma colere contre vous, & ils l'exerceront dans leur fureur... Vous avez marché dans la voie de votre sœur, & je vous mettrai en la main la coupe dont elle a bu. Voici ce que dit le Seigneur Dieu : Vous boirez de la coupe de votre sœur, de cette coupe large, & profonde, & qui contient beaucoup, & vous deviendrez l'objet des insultes & des railleries des hommes. Vous serez enivrée & remplie de douleur par cette coupe d'affliction & de tristesse, par cette coupe de votre sœur Samarie. Vous la boirez, & vous en succerez jusqu'à la lie : vous en mangerez même les morceaux rompus, & vous vous déchirez le sein dans votre douleur. Car c'est moi qui ai parlé, dit le Seigneur Dieu.*

Par la bouche du même Prophète, le Seigneur compare aussi Jérusalem, non seulement avec Samarie, mais encore avec Sodome. Ce sont trois sœurs dont le Seigneur compare les infidélités & le châtement, mais dont il annonce en même-temps le rétablissement, en conservant à Jérusalem les prérogatives qui la distinguent entre les deux sœurs. Ici donc les promesses se trouvent jointes aux reproches & aux menaces : & c'est un trait de lumière qui contribue à répandre le jour sur cette prophétie. Le Seigneur commence par les reproches & les menaces. *Fils de l'homme*, (c'est à Ezéchiel (a) qu'il parle,) faites connaître à Jérusalem ses abominations, & dites-lui : *Voici ce que dit le Seigneur Dieu à Jérusalem : Votre race & votre origine vient de la terre de Chanaan : votre père étoit Amorrhéen, & votre mère Héthéenne. Lorsque vous êtes venue au monde, au jour de votre naissance, on ne vous a point coupé le conduit par où vous receviez la nourriture dans le sein de votre mère : vous ne fûtes point lavée dans l'eau qui vous auroit été alors si salutaire, ni purifiée avec le sel, ni enveloppée de langes... Je passai auprès de vous, je vous vis toute souillée dans votre sang, & je vous dis lorsque vous étiez couverte de votre sang : Vivez ; vivez, vous dis-je, pourquoi vous soyez couverte de votre sang... Je vous ai fait croître comme l'herbe qui est dans les champs... Vous êtes venue au temps où les filles pensent à se marier... J'ai passé auprès de vous, & je vous ai considérée... J'ai étendu sur vous mon vêtement... J'ai fait alliance avec vous, dit le Seigneur Dieu ; & vous avez été à moi. Je vous ai lavée dans l'eau ; je vous ai purifiée du sang qui vous souilloit, & j'ai répandu sur vous une huile de parfum : je vous ai donné des robes en broderie, & une chaussure magnifique... Je vous ai parée des ornements les plus précieux... J'ai mis une couronne éclatante sur votre tête... Vous vous êtes nourrie de la plus*

(a) Ezech. XVI. 2. & seqq.